### LAS CUENCAS

# La crisis demográfica: nueve geriátricos más y doce escuelas menos desde 2005

Solo el 9% de los vecinos de las Cuencas son niños, y los mayores de 65 años representan el 26%, tres puntos más que a principios de siglo

M. Á. G.

## M. Á. G. 02/07/2019

El pasado sábado echaba el cierre de forma oficial tras casi un siglo de andadura el colegio San José de Sotrondio. No ha sido un caso aislado en los últimos años. En menos de tres lustros, las Cuencas han perdido una docena de centros educativos entre colegios de enseñanza concertada y escuelas públicas de núcleos rurales. En ese mismo plazo, por contra, se han abierto nueve residencias geriátricas. Esta situación refleja de forma gráfica la tendencia de la pirámide poblacional de las comarcas mineras, en la que los menores representan un 9,3 por ciento del total de habitantes (un punto inferior a la media regional) y los mayores de 65 años suponen un 26,5 por ciento (un punto por encima del promedio general de Asturias).

Los efectos de la pérdida poblacional se han dejado notar claramente en la bajada de matriculaciones de alumnos, un goteo constante que paulatinamente han derivado en el cierre de centros educativos. En cifras globales de alumnos, el descenso desde 2005 ha sido de 1.488 estudiantes, pasando de los 12.763 de

hace catorce años a los 11.275 matriculados este pasado curso en Infantil, Primaria y ESO. En esa evolución a la baja, la concertada absorbe casi el 80 por ciento del total, con 1.181 alumnos menos en los últimos tres lustros, frente a los 307 menos de la enseñanza pública.



Encuentro intergeneracional en el geriátrico de Laviana, en una imagen de archivo. FERNANDO RODRÍGUEZ

En los últimos catorce años, las Cuencas han perdido cinco colegios concertados (un 35 por ciento menos de los que había) tras la unificación del Sagrada Familia-

El Pilar de Lena (2005); la clausura de la Salle de Turón (2006); la fusión del Beata Imelda-Santo Tomás en La Felguera (2016); el cierre de La Salle de Ciaño (2018); y la despedida, este mismo curso, del colegio San José de Sotrondio.

La caída de la natalidad también repercutió en el volumen de matrícula de varios centros públicos, principalmente escuelas de zonas rurales o de poblaciones urbanas poco pobladas, que también tuvieron que acabar echando el cierre. Fue el caso de Barros, Vega del Ciegu, Pajares, Pelúgano, Casomera, Santibáñez de la Fuente o Santullano. En total doce colegios menos en algo menos de tres lustros en las Cuencas.

### **RESIDENCIAS**

En el mismo período en el que se constata esa sangría de centros docentes el crecimiento del sector de la atención a mayores ha sido, por contra, exponencial. Desde 2007 se han puesto en marcha hasta nueve residencias geriátricas, de mayor y menor capacidad y de iniciativa pública y privada, en los territorios del Caudal. Se trata de los complejos de Santullano, Sotiello y Felechosa (el geriátrico del Montepío), en la comarca del Caudal, y los de Sotrondio, El Entrego, Riaño, El Nadal, Modesta y Langreo Centro, en el Valle del Nalón. Nueve equipamientos en total que han incrementado de forma muy notable la oferta de plazas existente hace unos años.



El colegio de La Salle de Ciaño, cerrado. J. R. SILVEIRA

El pasado mes de marzo, con la apertura de la planta del geriátrico de Riaño que permanecía cerrada (el centro fue abierto por fases) se pusieron en marcha las

últimas 38 camas de las 118 que tiene el complejo. Con estas nuevas plazas quedaba eliminada la lista de espera que había para el equipamiento langreano (27 personas pendientes de formalizar su ingreso) y se alcanzaban las 510 plazas dependientes de la Consejería de Servicios y Derechos Sociales en la comarca, entre las 314 dependientes de equipamientos públicos y las 196 de conciertos suscritos con entidades privadas.

Esta tendencia de cierre de colegios y apertura de geriátricos no hace más que reflejar la evolución de las estadísticas de población. En el año 1991, las Cuencas sumaban 1.200 nacimientos al año. La cifra había bajado a casi la mitad en 2017, con 694 alumbramientos. La tasa de natalidad actual en los valles mineros es la más baja de Asturias, sólo superada por la comarca occidental y casi un punto por debajo de la media asturiana.

## 1 2 3

**Niños**. El censo de las Cuencas contabiliza en la actualidad 12.322 menores de catorce años, un 9,3 por ciento del total, menor que la media regional.

Mayores de 65. Por contra, la cifra de mayores de 56 es de 35.122 vecinos, un 26 por ciento del total.

**Equipamientos**. Esos porcentajes se han traducido en los últimos tres lustros en el cierre de doce escuelas y la apertura de nueve geriátricos.

También están las Cuencas un punto y medio por debajo de la media regional en habitantes menores de 14 años. En 2018 se contabilizaban en las comarcas del Nalón y del Caudal un total de 12.322 vecinos dentro de esta franja de edad, un 9,3 por ciento de los 132.047 habitantes censados y más de medio punto inferior a la que había en 2001. El porcentaje en el conjunto de la región es de 10,9 asturianos menores de catorce años.

Por contra, el porcentaje de vecinos mayores de 65 años ha aumentado de forma notable. En la actualidad, hay 35.122 vecinos que superan esa edad en las Cuencas, un 26,3 por ciento del total. La cifra es muy superior a los 23,3 puntos que esa franja de edad representaba a comienzos de este siglo. También está por encima de la media de Asturias, donde los mayores de 65 años suponen el

25,2 por ciento.